

IMPLICANCIAS DEL PSICOANÁLISIS

# Tras la huella de Jung

Análisis del pensamiento de Jung, cuyos estudios del misticismo ario lo vinculan a las ideas de la Alemania pre-nazi.

JORGE MARTÍNEZ W.

Al asignar la condición de "Cristo" a uno de los pioneros del movimiento psicoanalítico mundial, el autor explícitamente está proponiendo que el psicoanálisis —o al menos la corriente que encabeza Carl Gustav Jung— contiene los elementos que definen a un movimiento religioso. Más allá que el autor logre convencer a los lectores de esta audaz hipótesis, los argumentos a su favor, que constituyen la médula del libro, son elaborados con fluidez y con un encantable tono por mostrar el fundamento mitológico de muchas de las ideas fundamentales de Jung.

Jung conoció a Freud el año 1907 a la edad de 32 años y se sintió fuertemente atraído por la potente aura del sabio vienes. Que hubo una importante dosis de reciprocidad en esta relación lo demuestra el hecho que tres años más tarde Jung era urgido el heredero natural del maestro y designado Presidente de la Asociación Psicoanalítica Internacional. Algunos au-

tors, Noll entre ellos, ven en ese gesto una maniobra de Freud para demostrar al mundo que el psicoanálisis no se reducía a un asunto meramente judío y que su médico suizo, hijo de un párroco, no sólo tenía un lugar en el movimiento sino además, lo podía presidir. Tres años más tarde, se producía entre ambos la ruptura total.

Durante los años que siguieron a la ruptura se produjeron en forma paralela dos hechos que radicalizaron las distancias entre ambos líderes del psicoanálisis. Por un lado, el antisemitismo comenzó a progresar en Europa, lo que provocó una natural inquietud en la escuela vienesa, y por otro, Jung profundizaba sus estudios iniciáticos en el simbolismo solar, astronómico y astrológico del mitratismo, "vínculo experimental directo con los antiguos azores". En el relato de Noll se destaca que muchos de sus pacientes relataban que más que una simple psicoterapia, el contacto con Jung les había significado una suerte de conversión religiosa que tuvo un pro-



PSICOANÁLISIS.— Muchos de los pacientes de Jung reconocieron que el trámite les significó una suerte de conversión religiosa.

fundo impacto en su vida futura. El autor profundiza en algunos de estos casos, como el de Edith Rockefeller McCormick, hija del millonario John D. Rockefeller, quien viajó a Suiza a tratarce con Jung en 1913 permaneciendo allí hasta 1921. Diez años después de su arribo a Zúrich ya hacia importantes aportes financieros al Club de Psicología, promovía la traducción de la obra de Jung al inglés y en 1918 ya atendía pacientes.

La presente adhesión de Jung al nacionalsocialismo ha sido materia de intensos

debates y el libro no aclara definitivamente el punto. A juicio de Noll, el hecho que Jung no simpatizaba con los judíos era tan conocido como su mencionado misticismo ario que, justo es reconocer, se difundió con gran popularidad en la Alemania pre-nazi.

El resto de la historia puede ser parte del interés de los autores por distanciarlo más definitivamente de Sigmund Freud o generar respecto de su obra y su influencia cultural un halo aún más misterioso que, sin duda, pervivirá por un largo tiempo.

**Tras la huella de Jung [artículo] Jorge Martínez W.**

Libros y documentos

**AUTORÍA**

Martínez W., Jorge

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2003

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Tras la huella de Jung [artículo] Jorge Martínez W. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)